
1 ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE (NDE) 
2 DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA SOFTWARE Nº 07/2020. Aos dezoito dias do 
3 mês de novembro de 2020 (18/11/2020), com início às 14h15min, considerando a crise sanitária 
4 internacional pelo SARS-CoV-2, o Decreto n° 562/2020 do Governo Catarinense, a Resolução 
5 CONSUNI n° 14/2020 e, por conseguinte, a recomendação de manter o distanciamento social, 
6 realizou-se, virtualmente, reunião ordinária do Núcleo Docente Estruturante do Departamento de 
7 Engenharia de Software da Universidade do Estado de Santa Catarina – CEAVI, presidida pelo 
8 professor Carlos Alberto Barth e secretariada pelo técnico Frederico Ozanam Carvalho de 
9 Rezende. Também estiveram presentes os professores Adilson Vahldick, Fernando dos Santos, 

10 Marília Guterres Ferreira e Pablo Schoeffel (Tabela I). No expediente, não houve alteração, 
11 inclusão ou exclusão, de itens da pauta. ITEM 1. Reforma Curricular do Curso de Engenharia 
12 de Software. O presidente do NDE, professor Carlos, comentou que estava aguardando a reunião 
13 da CEG para saber se a Creditação da Extensão seria item de pauta. Contudo, o assunto não foi 
14 tratado pela CEG, porque os DEGs optaram por aguardar o evento sobre ensino híbrido para 
15 dimensionar seus impactos na Creditação da Extensão. Em contrapartida, como as visitas 
16 presenciais do MEC estão suspensas e o Conselho Estadual de Educação concedeu autorização 
17 provisória, até 30/11/2020, para manutenção do curso, ainda há tempo hábil para elaboração da 
18 reforma curricular. A visita técnica do MEC deverá ocorrer no final de 2021. Nessa conjectura, o 
19 presidente do NDE sugeriu aguardar uma definição da CEG sobre a Creditação. O professor 
20 Fernando perguntou quanto tempo dura a tramitação da Reforma até a aprovação final pelo 
21 CONSUNI. O presidente explicou que toda a tramitação dura cerca de 03 meses, quando não 
22 envolve aumento da carga horária do curso. Salientou que essa reforma é mais qualitativa que 
23 quantitativa. O professor Pablo sugeriu reuniões periódicas para manter ativo os trabalhos de 
24 reforma curricular, apesar da indefinição das normas para Creditação da Extensão. Na sequência, 
25 o presidente destacou ser pertinente, para a reformar curricular, a priorização de bibliografias 
26 digitais.  Os membros do NDE foram favoráveis à ideia de uma bibliografia baseada em e-books. 
27 O professor Fernando questionou a falta de algumas editoras importantes, como a Pearson. Pediu 
28 que fosse solicitada à bibliotecária do CEAVI uma relação com todos os e-books disponíveis para 
29 o curso de ESO. O presidente destacou que o e-book é uma ferramenta de estudo mais acessível, 
30 se comparada ao livro físico. Que é importante o envolvimento dos professores nesse projeto de 
31 preferência por livros digitais para robustecer e garantir a manutenção do convênio entre as 
32 bibliotecas digitais e a UDESC. O professor Adilson sugeriu que os próximos planos de ensino 
33 sejam confeccionados dentro dessa proposta de uma bibliografia eletrônica, com exceção das 
34 disciplinas que não permitem tal adaptação. Sobre a Creditação, o professor Adilson teme que o 
35 trabalho de reformulação do curso seja perdido. Que considera interessante aguardar a resolução 
36 da Creditação da Extensão. O professor Fernando ponderou ser importante uma descrição bem 
37 detalhada do PPC para evitar a confusão entre atividades que são de Ensino e aquelas de Extensão. 
38 A ideia é evitar um possível retrabalho com a revisão do PPC. O professor Pablo comentou que as 
39 atividades de extensão devem estar vinculadas à esta área, sob pena de violação da resolução 
40 pertinente à Creditação. O professor Adilson deu como exemplo o desenvolvimento de códigos 
41 abertos, ainda que não seja possível mensurar o alcance dessa atividade para o usuário final. Em 
42 resumo, o objetivo das ações de extensão será envolver o departamento e o acadêmico nessas 
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43 atividades de forma mais proativa. O professor Fernando comentou que a ideia da Extensão é 
44 extrair temas de TCC de uma situação-problema relacionada com as ações desenvolvidas naquela 
45 área. Avisos Gerais. Foi agendada nova reunião do NDE para o dia 02/12/2020, às 14 horas, via 
46 Teams, para prosseguimento dos trabalhos de reforma curricular do curso. Foi acordado que todos 
47 farão uma revisão, de forma assíncrona, do material disponibilizado pela comissão de reforma 
48 curricular. O link desse material será enviado pelo professor Fernando aos demais membros. O 
49 professor Carlos agradeceu a disponibilidade de todos e às 15h09min encerrou a reunião. Não 
50 havendo nada mais a relatar, eu, Frederico Ozanam Carvalho de Rezende, lavro a presente ata, 
51 que, submetida aos presentes e considerada conforme, será assinada por todos. Tabela I – Nome e 
52 assinatura das pessoas presentes neste dia.

Nome Assinatura
Adilson Vahldick
Carlos Alberto Barth
Fernando dos Santos
Frederico Ozanam Carvalho de Rezende
Marília Guterres Ferreira
Pablo Schoeffel
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Assinaturas do documento

Código para verificação: 2H2DI24K

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:

FREDERICO OZANAM CARVALHO DE REZENDE em 24/11/2020 às 20:17:46
Emitido por: "SGP-e", emitido em 19/02/2020 - 17:11:23 e válido até 19/02/2120 - 17:11:23.

(Assinatura do sistema)

FERNANDO DOS SANTOS (CPF: 039.XXX.369-XX) em 24/11/2020 às 21:30:59
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:43:11 e válido até 30/03/2118 - 12:43:11.

(Assinatura do sistema)

PABLO SCHOEFFEL (CPF: 004.XXX.039-XX) em 25/11/2020 às 05:58:00
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:40:43 e válido até 30/03/2118 - 12:40:43.

(Assinatura do sistema)

ADILSON VAHLDICK (CPF: 994.XXX.439-XX) em 25/11/2020 às 08:18:02
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:43:42 e válido até 30/03/2118 - 12:43:42.

(Assinatura do sistema)

MARÍLIA GUTERRES FERREIRA (CPF: 011.XXX.530-XX) em 25/11/2020 às 11:05:55
Emitido por: "SGP-e", emitido em 03/05/2019 - 13:37:04 e válido até 03/05/2119 - 13:37:04.

(Assinatura do sistema)

CARLOS ALBERTO BARTH (CPF: 818.XXX.039-XX) em 25/11/2020 às 16:11:16
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:40:22 e válido até 30/03/2118 - 12:40:22.

(Assinatura do sistema)

Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo/conferencia-
documento/VURFU0NfMTIwMjJfMDAwMjI0ODNfMjI3OTZfMjAxOV8ySDJESTI0Sw== ou o site

https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo e informe o processo UDESC 00022483/2019 e o código
2H2DI24K ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


